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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность; местами небольшие дожди, в от-
дельных районах – сильные, местами грозы; 
ветер юго-западный, умеренный, при грозе 
местами порывистый, сильный; температура 
+23…+28.

17 июня по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-западный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура 
ночью +10…+15, днём +24…+29.

18 июня по области – переменная облачность, 
местами небольшие дожди, грозы; ветер юго-
западный, умеренный, ночью – слабый, днём 
– умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура ночью +11…+16, днём 
+24…+29.
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Принята ещё одна отставка
Губернатор Алексей Гордеев провёл рабочую встречу с гла-

вой администрации Бутурлиновского муниципального района 
Василием Шевцовым, в ходе которой, в частности, отмечалось, 
что в последнее время во многих сферах экономической и 
общественной жизни района накопилось достаточно серьёзных 
проблем. Василий Шевцов проинформировал губернатора, что 
подаёт заявление об уходе со своего поста в связи с переходом 
на другую работу. Отставка была принята. Как уже сообщала 
«Коммуна», ранее свои посты после бесед с губернатором по-
кинули главы администраций Каширского, Нижнедевицкого, 
Репьёвского, Терновского муниципальных районов.

Полиция обновляет кадры
Приказом начальника ГУ МВД России по Воронежской об-

ласти на должность начальника отдела полиции №7 Управле-
ния МВД России по городу Воронежу назначен подполковник 
Сергей Бунеев.  С 2009 года по настоящее время он служил 
в должности заместителя начальника УВД – начальника 
штаба Управления внутренних дел по городу Воронежу. Тем 
же приказом на должность начальника отдела МВД РФ по 
Новоусманскому району назначен полковник Андрей Чечель. 
С 2010 года он являлся начальником организации борьбы с 
оргпреступностью, преступлениями против личности, розыск-
ной работы Управления уголовного розыска криминальной 
милиции ГУВД по Воронежской области. 

Нужны европейские нормы
Убытки страховых компаний по обязательному автостра-

хованию (ОСАГО) во многом связаны с показателями тех-
нического состояния транспорта, дорожной сети и культуры 
вождения. Вице-президент Росгосстраха Владимир Нечепа, 
встречавшийся по вопросам страхового рынка с воронежски-
ми журналистами, считает, что только повышением тарифов 
сложившегося положения не исправить. Необходимо перейти 
на европейские нормы техосмотра, когда талон о его прохож-
дении нужен для получения полиса, а не наоборот. Сегодня 
страховщики учитывают только год выпуска авто и вынуждены 
предлагать одинаковые условия как для исправной машины, 
так и для порядком изношенной.

Оценили благоустройство дворов
В одном из новых микрорайонов Воронежа – на улице 

Ростовской, где активно ведётся жилищное строительство, 
на днях побывали губернатор Алексей Гордеев и воронежская 
предпринимательница Наталия Хван, которая вносит свой 
вклад в благоустройство жилых дворов города. Вместе они 
оценили оснащенность детскими площадками прилегающих 
к домам территорий. Алексей Гордеев отметил, что одна из 
основных задач правительства области - сделать так, чтобы 
территории новых микрорайонов Воронежа, где в основном 
живут молодые семьи, были максимально благоустроены. 

анастасия черных 

Как бы не заглохнуть на 
горке да не сбить флажки на 
«змейке», правильно заехать 
в гараж и припарковаться - 
такие мысли почти весь день 
не давали покоя соревную-
щимся. За тем, чтобы были 
соблюдены все правила, сле-
дили несколько сотрудников 
облГИБДД, члены комиссии, 
жюри и руководство воро-
нежского филиала «Почта 
России». Всё было так же 
строго, как и при получении 
водительских прав. Только 
вот испытания проходили 
отнюдь не новички, а профес-
сионалы - водители с много-
летним стажем. В первом туре 
на знание Правил дорожного 
движения состязались 24 
водителя со всех почтамтов 
области, ко второму этапу 
– практической части - оста-
лись только десять, они-то и  

боролись за звание лучшего 
водителя 2011 года.

Все были поставлены в 
равные условия, испытания 
проходили на одной машине 
– синем почтовом «уазике». 
С задачей справились все, 
с большим отрывом от то-
варищей победил водитель 
автобазы из Воронежа Алек-
сандр Бартенев. На почте он 
проработал почти 20 лет, так 
что победа, можно сказать, 
была предсказуема.

 - К соревнованиям особо 
не готовился, хотя выиграть 
очень хотелось, - заметил 
Александр. -  Только вот ма-
шина непривычна: я-то рабо-
таю на «КАМАЗе».

Теперь Александр Бартенев 
представит Воронежскую об-
ласть на окружном конкурсе 
в Брянске, где будет бороться 
за звание лучшего водителя 
Центрального федерального 
округа 2011 года.  

На синем «уазике» –  
за наградой

Россия объявит «сырную войну»?
Национальный Союз производителей РФ, в частности, «Со-

юзмолоко», предложил полностью прекратить импорт сыра из 
Украины в Россию и усилить контроль за его поставками из 
Белоруссии. Об этом на совещании по вопросам производства 
молока сказал председатель правления Союза Андрей Дани-
ленко. По его заявлению, подобное связано с тем, что объём 
производства молока в Украине не увеличивается, зато произ-
водство сыров почему-то растёт гигантскими темпами. Также 
Даниленко сообщил, что у «Союзмолока» имеется информация 
о неоднократных фактах демпинговых поставок на российский 
рынок белорусского сыра. 

В Греции началась забастовка
Вчера в Греции началась 24-часовая общенациональная 

забастовка. Демонстранты окружили здание парламента. 
Они намерены заблокировать вход для депутатов, которые 
должны обсуждать план жесткой экономии, предложенный 
стране Германией. Объём намечаемой программы, которую 
одобрил кабинет министров, составляет 28,4 миллиарда 
евро. Предполагается, что такие меры позволят сократить 
бюджетный дефицит к 2015 году до 1 процента ВВП. Помимо 
этого в центре Афин запланировано ещё несколько митингов 
и демонстраций.
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В областном центре прошли 
соревнования водителей-почтовиков

посетителей на сайте
http://www.communa.ru
Вчера 1337 ∆280 За текущий месяц 13435

Прогноз неблагоприятных дней и 
часов на период с 16 по 22 июня:
16, четверг (пик с 21 до 23 часов);
21, вторник (пик с 20 до 23 часов).

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.
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В ходе двадцатого за-
седания Воронежской 
городской думы, в кото-
ром принял участие глава 
городского округа Сергей 
Колиух, парламентарии 
рассмотрели около трех 
десятков вопросов. По 
традиции большая часть 
из них относится к бло-
ку муниципальной соб-
ственности.

алексей петроВ

Первым в повестке была 
рассмотрена очередная кор-
ректировка бюджета город-
ского округа город Воронеж 
на 2011 год и плановый период 
2012 и 2013 годов.  

– В связи с внесением в 
программу приватизации му-
ниципального имущества до-
полнительных объектов не-
движимости предполагается 
увеличить плановые назначе-
ния по доходам от реализации 
муниципального имущества 
на 67,5 млн рублей. Увеличе-
ние доходной части, в свою 
очередь, позволило скоррек-
тировать некоторые разделы 
бюджета города, - сообщил 
председатель Воронежской 
городской думы Александр 
Шипулин. 

Так, решением депутатов 
удалось увеличить бюджетные 
ассигнования на благоустрой-
ство и озеленение парка «Алые 
паруса» на 50 млн рублей – в 
рамках реализации долгосроч-
ной муниципальной целевой 
программы «Реконструкция 
и развитие озелененных тер-
риторий общего пользования 
городского округа город Во-
ронеж на 2010-2014 годы». 
Раздел «Жилищное хозяй-
ство» получил дополнитель-
ные средства в размере 56,5 
млн рублей. Эти средства 
будут направлены на пересе-
ление граждан из аварийного 
жилищного фонда в рамках 
реализации мероприятий 
ФЗ РФ от 06.07.2007 №185-
ФЗ «О фонде содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства»; 
переселение граждан из непри-
годных для постоянного про-
живания домов по ул.Лебедева 
№№ 6а, 6б в рамках софинан-
сирования областной целевой 
программы «Реформирование 
и модернизация жилищно-
коммунального комплекса 
Воронежской области»; на 
проведение работ по сносу рас-
селенных аварийных много-
квартирных домов.  Также в 
связи с уточнением количества 
проводимых праздничных ме-
роприятий в рамках подготов-
ки к празднованию 425-летия 
со дня основания г.Воронежа 
на 10 млн рублей увеличены 
бюджетные ассигнования по 
разделу «Культура».

Продолжая тему подготов-
ки к празднованию юбилея 
Воронежа, парламентарии 
приняли решение о совмест-
ном конкурсе администрации 
городского округа город Воро-
неж, Воронежской городской 
думы и Регионального отделе-
ния Союза журналистов Рос-
сии «Воронеж-425: от степной 
заставы до мегаполиса». 

Далее депутаты приняли 
решение «О внесении измене-
ний в решение Воронежской 
городской думы от 08.07.2009 
№193-II «О структуре адми-
нистрации городского округа 
город Воронеж». 

Кроме того, депутаты внес-
ли изменения в решение Во-
ронежской городской думы 
от 25.12.2009 №384-II «Об 
утверждении правил земле-
пользования и застройки го-
родского округа город Воро-
неж». Это решение позволило 
четко закрепить границы пар-
ковых зон города и кладбищ 
микрорайонов, которые вошли 
недавно в черту городского 
округа город Воронеж.  

Больше  
доходов –  
больше  
возможностей

Марина калинина 

Кормозаготовители ООО МТС «Агросервис», 
который входит в структуру Верхнехавско-

го агрохолдинга, с тревогой на небо не погляды-
вают  и сенокос начинают точно в срок (в этом 
году кормозаготовители вышли в поле 6 июня). 
Освоив импортную технику и технологию за-
готовки кормов, они сегодня могут работать на 
лугах и в поле практически в любую погоду. Вот 
и нынче здесь уже успели заготовить более 350 
тонн сена, собрав многолетние травы с площади 
более 70 гектаров. С сенажом тоже проблем нет, 

не меньше прошлогоднего будет. А ведь зелёная 
жатва фактически только-только началась.

- Импортная техника позволила нам решить 
сразу две задачи, - рассказывает директор хо-
зяйства Сергей Андреевский. - Резко сократить 
сроки сенокоса и получить высококачественный 
корм в большом количестве. 

Действительно, техническому вооружению 
МТС «Агросервис» можно только позавидовать. 
Есть здесь и современные косилки, и кормоза-
готовительный комбайн «Ягуар». Сейчас он, 
кстати, работает на полях Рамонского района, 
помогает соседям справиться с косовицей.

- Не позаботишься о сене - одним комбикор-
мом зимой коров не прокормишь , - продолжает 
Сергей Леонидович. - Поэтому обычно на август 
мы планируем и второй укос, хотя при нынеш-
ней засушливой погоде в этом году он под во-
просом. Но у нас в запасе еще более 500 гектаров 
однолетних трав. Этих посевов должно хватить 
для обеспечения кормами нашего животновод-
ческого подразделения - ООО «Хава-молоко».

В животноводстве, как известно, важны три 
«к»: корма, коровы, кадры. В Верхнехавском 
агрохолдинге с этими составляющими все в 
порядке.  

Будет сено и сенаж
на полях области | Когда чётко действует кормозаготовительный конвейер,  

есть гарантия хорошо подготовиться к зимовке

Яна сергееВа

На недавнем совещании, посвященном 
проблемам жилищно-ком му наль ного хо-
зяйства региона, Алексей Гордеев признал, 
что отрасль ЖКХ по-прежнему остается 
одной из самых критикуемых. По резуль-
татам опроса недовольны качеством услуг 
ЖКХ оказались более 60 процентов жите-
лей. Кроме того, среди социальных проблем 
региона почти 70 процентов воронежцев 
отметили рост коммунальных платежей.

Больше всего жителей возмущает то, 
что им приходится оплачивать счета за 
непредоставленные услуги, они не могут 
разобраться в платежках и получить внят-
ные разъяснения на этот счет от управляю-
щих организаций. Кроме того, существует 
проблема системы взаиморасчетов между 
предприятиями жилищно-коммунального 
комплекса. 

Изменить ситуацию, по мнению гу-
бернатора, поможет создание единого 
расчётно-кассового центра на территории 
Воронежа, основными задачами которого 
станут объединение информационных 
баз всех структур ЖКХ, ведение единой 
политики (стандартов) по начислению 
жилищно-коммунальных платежей на-
селению, оперативный контроль уровня 
платежей граждан и формирование единого 
платежного документа с расщеплением 
поступивших платежей непосредственно 
поставщикам коммунальных услуг с кор-
счета банка. 

Как сообщает Управление по взаимо-
действию со СМИ и административной 
работе облправительства, по результатам 
совещания Алексей Гордеев поручил 
рабочей группе по вопросам ЖКХ соз-
дать эффективную модель управления 
отраслью. 

Разбор расчётов
актуально | Губернатор Алексей Гордеев оценил работу  
городских организаций ЖКХ как неудовлетворительную

Ярослава ЯноВа

Департаментом по развитию 
муниципальных образований 
Воронежской области сформи-
рован реестр организованных 
мест массового отдыха у воды 
на территории Воронежской об-
ласти. По состоянию на 14 июня 
их насчитывается 57 пляжей. Из 
них 45 муниципальных пляжей 
и 12 работают на коммерческой 
основе.

Как отметил руководитель де-
партамента Василий Тарасенко, 
полностью готовы к купальному 
сезону пляжи в Бобровском, 
Лискинском, Острогожском, 
Россошанском муниципальных 
районах и Воронеже. Грамотно 

организована работа по органи-
зации пляжей с предпринима-
тельскими структурами на терри-
тории Аннинского, Рамонского, 
Лискинского, Верхнехавского, 
Нижнедевицкого муниципаль-
ных районов, Воронежа и Ново-
воронежа.

Правда, купаться населению 
можно только на  52 пляжах. На 
остальные Главным управлением 
МЧС России по Воронежской об-
ласти и Управлением Роспотреб-
надзора по Воронежской области 
наложен запрет и отдыхающих 
будут встречать  табличками 
«Купание запрещено». В «чёрный 
список» попали места отдыха у 
воды на территории Воронежа и 
Нововоронежа.

Где бы в воду  
окунуться?
лето-2011 | Пляжи Воронежской  
области готовы принять отдыхающих

Валерий каЗаноВ

Участники рекорда, съе-
хавшиеся из разных городов 
России, в том числе и Воро-

нежа, тренировались несколь-
ко дней, буквально каждые 
два часа поднимаясь в небо. 
Времени мало, поэтому, едва 
приземлившись, нужно было 

собрать парашют и снова - в 
небо. 

Сначала участники рекорда 
сложили 45 и 50 человек в при-
чудливый узор – и только потом 
- 60 парашютистов. Они прыга-
ли с трёх бортов, поднявшись на 
высоту 5,5 тысячи метров. Ско-
рость падения спортсмена – 200 
километров в час. Каждый из 60 
человек должен был запомнить 
своё место в фигуре, мягко 
занять его, при этом не задев 
другого. Сделать это удалось 
не сразу. «Парашютистам при-
шлось выполнить18-19 прыж-
ков, чтобы добиться нужного 
результата. Это действительно 
рекорд, большой прорыв», - 
заявила главный судья Ольга 
Глазунова, представляющая 
Федерацию парашютного спор-
та России. За её плечами 1300 
прыжков с парашютом. 

Напомним, что рекорд Рос-
сии в классе «Большая форма-
ция» - 180 человек. Её удалось 
собрать в прошлом году в Ко-
ломне. В июле этого года там 
же спортсмены попытаются 
собрать фигуру из 200 человек. 
Ну, а рекорд мира на сегод-
ня - фигура из четырёх сотен 
спортсменов.

Небесные узоры
спорт | В Липецкой области парашютисты установили рекорд 
Черноземья в классе «Большая формация»

Жители Липецкой области, собравшиеся в прошедшее 
воскресенье на Светлой Поляне под Грязями,  могли 
наблюдать в небе красочный узор. Группа парашюти-
стов выполнила в воздухе сложнейшую фигуру. В ней 
участвовали сразу 60 человек. Для Черноземья это 
рекорд. До этого самая большая формация, которая 
удавалась парашютистам, составляла 20 человек. 
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борис Ваулин

Проезд из Воронежа на Москву в эти дни не лучше, чем в 
самой Москве. Чтобы преодолеть многокилометровую пробку 
от поворота на Медовку до гостиницы «Яр», в минувшие выход-
ные дни автомобилисты тратили более двух часов. Движение 
практически остановилось, машины двигались редкими пуль-
сирующими толчками. Правая полоса движения на Задонск 
была закрыта из-за ремонта дороги, и узкое «горло» поворота 
на левую сторону было причиной торможения.

На закрытой полосе движения работа шла через пень-
колоду. Изредка проезжали самосвалы, недвижно стояла вся 
дорожно-укладочная техника, а рабочие, собравшись на обо-
чинах, что-то активно обсуждали. О реакции автомобилистов 
на такую картинку говорить излишне. Безусловно, трассу ре-
монтировать необходимо, но не такими же темпами! Вероятно, 
дорожное начальство летает в Москву самолётами, поэтому в 
жару на дороге «парятся» (в полном смысле слова) хозяева 
машин и их пассажиры.

Проезжая с черепашьей скоростью мимо поста ГИБДД, 
автомобилисты наблюдали работу инспекторов дорожного 
движения. Возле машин ДПС стояли люди в форме и, пома-
хивая своими жезлами, оживлённо рассказывали друг другу 
какие-то истории. На проезжающих – ноль внимания, ведь 
нарушителей при такой скорости нет. Но через 50-60 метров 
от поста начиналась вакханалия. Мощные иномарки-джипы 
нагло лезли по обочинам, поднимали тучи пыли и старались 
прорваться вперёд. Другие машины теснились в стороны, пото-
му что понимали: ДТП в этом случае ведёт к полной остановке 
движения на 5-6 часов. 

У тех, кто каждые выходные дни наблюдает такую картину, 
возникает два вопроса-предложения. Может быть, дорожникам 
прекратить греться на июньском солнце и начать наконец 
интенсивно ремонтировать дорожное полотно? А работникам 
патрульной службы не помахивать игриво палочками возле 
поста, а регулировать движение на узкой дороге и нещадно 
штрафовать нарушителей движения?

Вот работа:  
палкой махать
реплика | Пробки на Задонском шоссе 
достигают 4-5 километров

В городской думе
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В Центре здоровья идут занятия физкультурой.

Евгения ЛЕЖАНИНА

По кодексу врачебной чести

 Потом сумели закупить де-
фицитные и пока еще редкие 
для городских поликлиник 
эндоскопические стойки для 
щадящих операций по удале-
нию желчного пузыря, для иссе-
чения грыж, удаление которых 
традиционным оперативным 
методом делало больных  не-
трудоспособными на несколько 
месяцев. А тут совсем другое 
дело – после операции полежат 
в стационаре под наблюдением 
врачебного персонала, а к вече-
ру им разрешают встать и даже 
отправиться домой. 

Одним из первых среди го-
родских  поликлиник  открыли 
стационар на дому, несколько 
дневных стационаров. Дело в 
том, что в Советском районе 
проживает 189 700 человек 
- потенциальных пациентов. 
Для их удобства в состав по-
ликлиники входят 14 лечебно-
профилактических учреждений: 
две поликлиники для взрослых 
(вторая в Придонском), три 
детских, женская консультация, 
четыре врачебные амбулатории. 
Плюс к этому фельдшерско-
акушерские пункты и филиал, 
в котором ведут прием на-
селения семейные врачи или, 
как их чаще называют, врачи 
общей практики. Кстати, такие 
доктора-универсалы первыми 
приступили к приему больных 
именно в 7-й поликлинике и 
полностью оправдали свое на-
значение. За время их работы 
на участках  отмечается сни-
жение количества принятых 
пациентов с терапевтически-
ми диагнозами и  увеличение 
пациентов, обращающихся к 
докторам по поводу неврологи-
ческих, офтальмологических, 
отоларингологических и т.д. 
заболеваний. Врачи общей 
практики заметно разгрузили 
коллег по узким специаль-
ностям. Они умеют оказывать 
многопрофильную помощь.

Столь разветвленная сеть 
(71 объект, прошедший лицен-
зирование на право оказания 
первичной медико-санитарной 
помощи, включая вышеназ-
ванные ЛПУ, фельдшерские 
здравпункты на предприятиях, 
в высших и средних учебных 
заведениях, а также медицин-
ские кабинеты в школах и 
детских дошкольных учреж-
дениях) объясняется не только 
востребованностью медицин-
ских услуг в отдельно взятом 
районе областного центра, а  
присоединением несколько лет 
назад к городу близлежащих 
поселков – Малышево, Под-
клетного, 1Мая, Подпольного, 
Шилово, Придонского, Тени-
стого. Благодаря расширению 
черты городских границ поли-
клиника стала самой крупной 
в Воронеже.

Но, заметьте, это не по-
влияло на качество оказания 
медицинской помощи. Врачи 
по-прежнему ответственно 
диагностируют,  лечат пациен-
тов и планку эту держат выше 
норматива. 

Как рассказывает главный 
врач Ольга Митрофановна Мя-
зина, заметное переоснащение 
поликлиники началось с мо-
мента действия национального 
проекта «Здоровье». Проект 
работает  до сих пор. В его 
направления входят оснаще-
ние учреждения современным 
лечебно-диагностическим обо-
рудованием, дополнительная 
диспансеризация работающих 
граждан, иммунизация на-
селения, выдача родовых сер-
тификатов беременным и т.д. 
Врачи ответственно работают с 
детьми, особенно первого года 
жизни. Дополнительная дис-
пансеризация детей касается 
не только малышей, но и сирот, 
детей из трудных проблемных 
семей.

Особое внимание врачи по-
ликлиники оказывают борьбе 
за снижение смертности и 

инвалидности от острых моз-
говых нарушений и инфарктов. 
Это, как все знают, бич века. 
Разработан стандарт реаби-
литационных мер для тех, кто 
уже перенес эти грозные за-
болевания.

По программе модернизации 
здравоохранения Воронежской 
области в  этом году намечается 
приобретение нового медицин-
ского оборудования и  наборов 
для врачей общей практики за 
счет федеральных средств.  А 
дальше… дальше можно по-
мечтать и о полном оснащении 
медицинских кабинетов ком-
пьютерами, о модемной связи 
и электронных амбулаторных 

картах и электронной записи 
больных на прием. К слову, 
во всех отделениях специали-
сты уже работают по многим  
компьютерным программам. 
В Центре здоровья, а это на 
сегодняшний день несомнен-
ная гордость поликлиники, 
компьютеризация уже прошла. 
Здесь все данные на пациента 
заносят в сеть, и врачи тех каби-
нетов, которые ему предлагают 
обойти, уже ждут человека. 

Все обследование здесь 
проходит быстро, с помощью 
умной аппаратуры, данные 
и анализы заносятся в карту. 
Если специалисты заметят 
функциональные нарушения 
организма, дадут рекоменда-
ции, подскажут, как укрепить 
иммунную систему, избавить-
ся от вредных привычек. Как 
уточнила руководитель Цен-
тра Наталья Алленых, пройти 
экспресс-диагностику могут 
не только жители данного 
района, но и все желающие 
бесплатно.

Сегодня в задачу врачей по-
ликлиники входит не только 
обследование и лечение тех па-
циентов, кого привела к ним та 
или иная проблема. Профилак-
тика заболеваний выходит на 
ведущее место. Работают про-
граммы федеральные, област-

ные и муниципальные по фор-
мированию здорового образа 
жизни у населения, предупре-
ждению заболеваний социаль-
ного характера, вакцинопрофи-
лактике, а так же, как было уже 
сказано выше, региональная 
программа по модернизации 
лечебно-профилактических 
учреждений. 

Седьмая в этом смысле сно-
ва занимает ведущее место, 
принимая участие во всех пред-
ложенных программах. 

Не менее важной считается 
задача восстановления утра-
ченного здоровья пациентов, 
их скорейшая реабилитация. 
Эту задачу решает лечебно-
восстановительный центр на 
улице Героев сибиряков. Усло-
вия отличные – и физиотера-
пия, и лечебная физкультура, 
массаж, помощь психотерапев-
та. Лечение бесплатное, услуга-
ми люди довольны.

Появилась необходимость 
позаботиться о качественной 
медпомощи в поселках. В Тени-
стом  оборудовали врачебную 
амбулаторию с дневным ста-
ционаром. Здесь ведут прием 
и врачи общей практики, и 
педиатры, и узкие специали-
сты. Новое здание ФАП воз-
вели в Малышево. В проекте 
реконструкция врачебной ам-

булатории в Подклетном. По 
программе модернизации здра-
воохранения в этом году при 
условии софинансирования 
8,3 миллиона рублей выделены 
на реконструкцию клинико-
диагностической лаборатории 
поликлиники, капитальный 
ремонт отделения функцио-
нальной диагностики. По-
пулярность завоевывает дис-
танционное консультирование 
сложных случаев беременности 
специалистами больницы № 10 
«Электроника». Телекоммуни-
кационная связь гинекологов 
стала чуть ли не обыденным 
делом.

И все бы, казалось, хорошо, 
но не живет поликлиника без 
проблем. XXI век считают 
веком скоростей и стрессов. 
Нездоровье становится  словно 
приметой времени: заметен 
рост заболеваний, вызванных 
неврозами, неблагоприятной 
природной средой, плохой 
наследственностью и катастро-
фическим невниманием чело-
века к себе. «Мы, врачи, при-
званы смягчать последствия 
стрессов и социального не-
благополучия, - говорит Ольга 
Митрофановна. – Но от врачей 
зависит только 10 процентов 
здоровья. Многое - от самого 
пациента. Кадровый потенциал 
у нас высокий. Несмотря на 
падение престижа врачебной 
профессии, мы еще держимся. 
К нам общество предъявляет 
высокие требования и спрос 
жесткий. Но, как гласит из-
вестная притча: нас трое – ты, я 
(врач) и болезнь. Если пациент 
сам не хочет быть здоровым, 
болезнь побеждает. А должно 
быть наоборот. Мы к этому 
призываем!». Ольга Митро-
фановна знает, о чем говорит. 
Более тридцати лет работает 
в этой поликлинике, успешно 
продвигаясь по служебной 
лестнице. Коллеги ценят ее за 
умение оперативно принимать 
решения и брать ответствен-
ность на себя, за душевность и 
чуткое отношение к больным. 
Руководить таким огромным 
коллективом  не каждому по 
силам. А поликлиника вместе 
со всеми филиалами работает 
как отлично отлаженный меха-
низм. Без сбоев и потрясений. 
А все потому, что и главврач, и 
ее коллеги любят профессию и 
служат  делу, которое выбрали 
смолоду.

Здравоохранение | В многопрофильной поликлинике №7 умеют лечить грамотно, профессионально, современно
Руководство медицинского комплекса с первых дней 
работы стремилось превратить его в передовое, осна-
щенное лучшим лечебным и диагностическим обору-
дованием медучреждение. Чувство новизны с годами 
не утратилось, наоборот, современные возможности 
словно дразнят новыми горизонтами. В 2004 году глав-
врач Сергей Викторович Бредихин (он уже несколько 
лет возглавляет городское здравоохранение) привез 
из командировки идею открытия Центра амбулаторной 
хирургии.

Ольга Мязина.

Александр КоробАНов,  
Галина МИНИНА

Планета  
Константин

Константин Калинин родил-
ся в феврале 1887 года в Варша-
ве, которая входила в ту пору  
в состав Российской империи. 
Его отец, Алексей Кириллович, 
был родом из Валуек тогдашней 
Воронежской губернии. В 1909 
году Калинин-младший по 
настоянию старшего брата по-
ступил в Одесское пехотное юн-
керское училище. В этом городе 
Константин впервые увидел 
аэроплан, которым управлял 
один из пионеров российской 
авиации Михаил Ефимов. С 
той поры Калинин и «заболел» 
небом.

В 1914-м грянула  Первая 
мировая, и молодого пехотинца 
призвали на фронт. Мечта о небе 
не оставляла его и там. В начале 
1916 года он добился направ-
ления в Гатчинскую военную 
авиашколу, окончил её и в чине 
штабс-капитана вернулся на 
фронт. За храбрость и мужество 
был удостоен ордена Святого 
Станислава. 

После окончания войны он 
поступил в Киевский поли-
технический институт, где при 
механическом отделении была 
создана воздухоплавательная 
секция. Получив диплом, Кали-
нин приходит  на авиационный 
ремонтный завод, где получает 
возможность проявить свои 
способности. Первым детищем 
группы молодых энтузиастов во 
главе с Калининым стал самолёт 
К-1 с оригинальным эллипти-
ческим крылом. Опыт оказался 
столь успешным, что после госу-
дарственных испытаний в апреле 
1925 года эта крылатая машина 
была рекомендована к запуску в 
серийное производство. Десять 
«калининых» с цифрой «1» на 
бортах использовались на пас-
сажирских линиях вплоть до 
начала 30-х годов.

Осенью 1925-го Калинин 

назначается на должность глав-
ного конструктора и начальника 
производства авиаремонтных 
мастерских в Харькове. Харь-
ковский период оказался для Ка-
линина весьма продуктивным. 
В конце 1927 года в рекордно 
короткие сроки (всего за два с 
половиной месяца!) «калинин-
цы» спроектировали и успешно 
провели испытания санитар-
ного самолёта К-3. В нём были 
предусмотрены места для врача 
и двух лежачих больных. Отво-
дилось место и  медицинскому 
оборудованию, включавшему в 
себя систему водоснабжения с 
подогревом. 

Следующей высотой для 
Константина Калинина и его 
единомышленников стал К-4, 
совершивший в 1929 году ре-
кордный перелёт по маршруту 
Харьков–Москва–Красноярск, 
а до этого – отмеченный на 
Международной авиационной 
выставке в Берлине золотой 
медалью. Удачной оказалась и 
другая машина – К-5. Всего со 
стапелей сошло около трёхсот 
серийных «пятёрок». 

А вот работа над семимо-
торным гигантом К-7, кроме 
удовлетворения, принесла и 
огорчения. Один из построенных 
самолётов этой модели потерпел 
катастрофу. Погибло несколько 
членов экипажа. Калининское 
КБ стали покидать сотрудни-
ки, но главный конструктор 

не отчаивался. На ватманских 
листах уже прорисовывались 
контуры новых перспективных 
моделей. Об одной из них, впо-
следствии названной К-12, в 
1958 году английский журнал 
«Air Pictures» писал: «Эта ма-
шина явилась прототипом всех 
современных сверхзвуковых 
самолетов». Впрочем, не будем 
опережать события…

Любые, даже самые тщатель-
но выполненные авиаконструк-
тором расчёты вряд ли способны 
учесть все нюансы слаженности 
работы узлов и агрегатов буду-
щего самолёта. Что-то прихо-
дится дорабатывать в стапелях, 
на стадии их стыковки. А что-то 
и вовсе можно выяснить, по-
нять и оценить только во время 
полёта. Громадную роль в этом 
играют опыт, интуиция и ма-
стерство лётчика-испытателя, 
способного перевести эмоции 
и ощущения на язык логики и 
цифр. Поэтому каждому авиа-
конструктору так важно иметь 
«своего» пилота, того человека, 
который впервые отрывает но-
вую крылатую машину от земли 
и ведёт ее за линию горизонта. 
Калинину повезло: таким «сво-
им» испытателем для него стал 
Василий Иосифович Борисов.

Их сотрудничество началось 
там же, в Харькове. Хотя нель-
зя исключать и более раннего 
знакомства. Вообще в биогра-
фии Борисова, несомненно, 

незаурядного лётчика, ещё пока 
немало белых пятен. К моменту 
знакомства с Калининым Бори-
сов не был новичком в лётном 
деле.

Василий Иосифович Борисов 
родился в 1889 году в городе Гав-
рилов Посад (ныне Ивановской 
области). В 1908 году окончил 
техническое училище, а через 
семь лет –  Севастопольскую 
авиационную школу. В Красной 
Армии – с 1917 года. В 1918-
1924 годах  служил в строевых 
частях ВВС. В 1927 году окончил 
ВАШЛ, в 1928-м – КУКС при 
Военно-воздушной академии 
имени Н.Е. Жуковского. Уволив-
шись в 1932 году в запас, он стал 
лётчиком-испытателем авиаза-
вода №16. А в 1933 году Борисов 
уже – лётчик-испытатель авиа-
завода №135 в Харькове. 

Особой вехой в жизни Кали-
нина и Борисова стала работа над 
К-12. Константин Алексеевич 
так характеризовал возможности 
машины этого типа: «Самолёт 
без хвоста или иначе «бесхвос-
тка» имеет много преимуществ 
перед обычным самолётом. При 
военном применении он осо-
бенно ценен своей маневренно-
стью и возможностью огневой 
защиты».

Для проверки теоретических 
расчётов Калинина была изго-
товлена цельнодеревянная лета-
ющая модель К-12, выполненная 
в масштабе 1:2 по отношению к 
самолёту. Лётчик-испытатель 
Борисов совершил на этом пла-
нере более сотни успешных 
полётов в реальных условиях 
различных режимов. Испыта-
ния подтвердили правильность 
выбранной Калининым схемы. 
В одном из первых полётов на 
высоте около трёх тысяч метров 
из-за недостаточной прочности 
вышла из строя качалка руля 
высоты. Планер резко «клюнул» 
носом, началось крутое пикиро-
вание, привязные ремни не вы-
держали перегрузок, и лётчика 
выбросило из кабины. Борисов 
благополучно приземлился на 
парашюте. Но главное в другом: 
планер самостоятельно выров-
нялся, начал плавно снижаться 

по спирали и приземлился, не 
получив повреждений.

В 1933 году в Харькове кон-
структорское бюро Калинина 
начало проектирование бом-
бардировщика К-13. Однако 
осуществить строительство 
К-12 и К-13, а также закончить 
сборку новых К-7  «калинин-
цам» не довелось. Летом 1934 
года Калинин был назначен 
главным конструктором завода 
№18, строительство которого 
началось в 1932 году в Воро-
неже. К моменту его приезда в 
наш город здешний авиазавод, 
в сущности, представлял собой 
пока что огромную стройку. 
Пришлось работать в сложных 
условиях. А тут еще борьба ам-
биций по поводу того, машины 
чьей конструкции следует вы-
пускать…

Вслед за Калининым в Во-
ронеж перебирается и Бори-
сов, назначенный на должность 
лётчика-испытателя. Из-за орга-
низационных трудностей заклад-
ка К-12 в стапели откладывалась. 
К сборке самолёта приступили 
лишь в начале 1936 года. Это 
время Калинин использовал 
для доработки своего детища, 
изучения его лётных качеств 
на моделях и планере-аналоге. 
Огромную помощь в доведении 
К-12 до кондиции оказывал Бо-
рисов. Летом 1936 года Василий 
Иосифович практически доказал 
возможность продольной аэро-
динамической балансировки 
машин выбранной схемы. Тогда 
же Борисов демонстрировал 
лётные качества К-12 членам ко-
миссии из Главного управления 
авиационной промышленности 
во главе с С.А. Лавочкиным, 
впоследствии – известным авиа-
конструктором.

В начале октября того же  
36-го года «бесхвостку» пере-
гнали в Подмосковье на аэро-
дром НИИ ВВС для проведения 
государственных испытаний. 
В ожидании ответа из высо-
ких инстанций Борисов по рас-
поряжению Калинина совершил 
несколько демонстрационных 
полётов на новой машине. К со-
жалению, необычному творению 

авиаконструктора не повезло. 
Несмотря на успешную демон-
страцию К-12 на авиационном 
параде в Тушино 18 августа 1937 
года, строительство десяти се-
рийных самолётов было прекра-
щено. Печальная судьба ждала 
и другое его детище. Первый 
испытательный полёт самолёта 
К-13 оказался последним. В 38-м 
году Константин Алексеевич был 
арестован НКВД и расстрелян. 
Ему предъявили обвинение в том, 
что он являлся активным участ-
ником «шпионско-диверсионно-
вредительской организации на за-
воде №18 и проводил подрывную 
работу по линии запутывания 
чертёжного хозяйства». В 1955 
году Калинина посмертно реаби-
литировали. А ещё через двадцать 
лет сотрудники Крымской обсер-
ватории открыли новую малую 
планету и присвоили ей имя 
Константин в честь выдающего 
авиаконструктора. В 1990 году 
это событие было официально 
утверждено Международным 
планетным центром. 

В роковом тридцать восьмом 
жизненные пути Калинина и 
Борисова, скрестившись, разо-
шлись. К счастью, маховик ре-
прессий не коснулся Василия 
Иосифовича. Известно, что он 
испытывал серийные ТБ-3, РД, 
ДБ-3, ДБ-3Ф, Ер-2 и их модифи-
кации, каждый из которых был 
эпохой довоенного отечествен-
ного авиастроения. Звание майо-
ра Борисову было присвоено в 
1938 году. Жил он в Воронеже. 
Лётчиком-испытателем второго 
класса стал в 1940 году. Награж-
дён орденом Красной Звезды. 

И ныне, когда со стапелей 
сходят десятки крылатых ма-
шин, и на заре серийного вы-
пуска отечественных самолётов 
профессия лётчика-испытателя 
остается редкой. В неё приходят 
и в ней остаются люди с особым 
сплавом личностных качеств. 
Даже скупые биографические 
данные Борисова свидетель-
ствуют о нём как о незаурядном 
лётчике-испытателе. Но жизнь 
его оборвалась на взлёте…

(Окончание следует).

Воздухоплаватели
Поиски и находки | Фамилии авиаконструктора  Константина Калинина и лётчика-испытателя Василия 
Борисова знакомы лишь специалистам. А ведь они жили и работали на воронежской земле

Константин Калинин. Василий Борисов.

Армейские  
поправки
Аспиранты теперь могут спокойно 
заниматься научной деятельностью
валерий КАЗАНов

В середине мая представители президентского Совета по пра-
вам человека заявили, что в военкоматах по-разному толкуют 
положения Закона «О воинской обязанности и военной службе», 
хотя в Министерстве образования и науки уверены, что аспиранты 
по закону обладают правом на отсрочку от службы в армии. Так, в 
ходе весеннего призыва 2011 года в СМИ появились сообщения о 
получении повесток молодыми учеными из различных регионов. 

В военкоматах ссылались на то, что для предоставления аспи-
рантам отсрочки аспирантура должна иметь государственную 
аккредитацию, положение о которой было добавлено в Закон «Об 
образовании» только в марте, вследствие чего вузы не успели её 
получить.  Военкоматы нашли лазейку в законе, которая гласит, 
что отсрочку от армии можно давать аспирантам только тех вузов, 
у которых есть специальная аккредитация. 

За будущих Ломоносовых и Менделеевых вступился  Пре-
зидент России Дмитрий Медведев,  который потребовал гаран-
тировать аспирантам непрерывное образование. Министру обо-
роны ничего не оставалось, как сказать: «Есть!» Во исполнение 
поручения Президента России Анатолий Сердюков рекомендовал 
призывным комиссиям субъектов РФ не призывать данную кате-
горию граждан в Вооруженные силы. Соответствующие поправки 
в закон будут внесены в ближайшее время.

И ещё одно нововведение предложил Президент России Дми-
трий Медведев. Он потребовал не призывать в армию 18-летних 
выпускников средних школ, не оставив им времени хотя бы на 
одну попытку поступления в вуз.  Сама по себе идея хороша. Вот 
только как её будут исполнять военкоматы. В Федеральном за-
коне «О воинской обязанности и военной службе» эта категория 
граждан не освобождена от призыва на военную службу. Как по-
яснил сотрудник облвоенкомата, их задача законно призвать или 
законно не призывать. «Будет соответствующий приказ, директива 
– вопросов нет. Призывать не будем. Пока же одни лишь слова, 
пожелания», - сказал он.

А ход  призывной кампании  в Воронежской области нарастает.  
На оперативном совещании в правительстве военный комиссар 
области Сергей Панков сообщил, что в войска отправлены 64 
команды новобранцев. По его оценке, в настоящее время наиболее 
организованно проводят работу призывные комиссии Грибанов-
ского, Каменского, Каширского, Ольховатского, Павловского, 
Панинского, Поворинского и Эртильского районов.

Несмотря на улучшение психологического климата в армей-
ских подразделениях, в Вооружённые силы новобранцы не спешат. 
На момент завершения осеннего призыва в розыске оставалось 
порядка двух тысяч человек, а 75 материалов было передано в 
следственные органы. Вот и недавно по результатам проверки, 
проведенной прокуратурой Коминтерновского района, возбуж-
дено уголовное дело в отношении 22-летнего Андрея Князева, 
уклоняющегося от призыва на военную службу.

Установлено, что решением призывной комиссии Андрей 
Князев был признан годным к военной службе. Основания для 
освобождения, либо отсрочки от призыва на военную службу, 
предусмотренные законом, у него отсутствуют. В период при-
зывных кампаний 2010-2011 года Князеву вручались повестки 
на отправку в войска, однако в назначенное время он не являлся, 
о причинах неявки не сообщил.

Собранные прокуратурой в ходе проверки материалы были 
направлены в следственные органы.По результатам рассмотрения 
указанных материалов в отношении Князева возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного частью 
1 ст.328 УК РФ (уклонение от призыва на военную службу при от-
сутствии законных оснований для освобождения от этой службы).

Всё началось осенью прошлого года с призыва 
восьмерых аспирантов в Воронеже. Ребят забрали в 
армию, несмотря на справки об обучении в аспиран-
туре. После общественной кампании и вмешатель-
ства в эту непростую ситуацию губернатора призыв 
был временно приостановлен, но весной проблема 
перекинулась на другие регионы. И вот, наконец, 
своё веское слово по этому поводу высказал министр 
обороны России Анатолий Сердюков. 

Какова самореализация воронежцев в современных 
условиях, выяснил институт общественного мнения 
«Квалитас», проведя опрос методом личного интер-
вью. Было опрошено 643 жителя Воронежской об-
ласти. Социологи констатируют:  более 70 процентов 
наших земляков реализовали свой потенциал на 
50 процентов и выше. И это весьма оптимистичный 
результат. Безрадостно звучат ответы тех, кто уже 
на закате жизни осознал, что едва достиг десяти-
процентной  самореализации (6 процентов).

валерий СЕвЕрНый

В каждом человеке есть скрытые резервы и возможности, но не 
все могут по различным причинам добиться желаемого.  Больше 
остальных – на все сто – заявили о самореализации 12,8 процента 
людей в возрасте 60 лет и старше. На втором месте – 40-49-летние, 
из них в нынешней ситуации смогли максимально реализовать 
себя всего 5 процентов. На третьем– 30-39-летние, среди них 
максимально успешных – 3,8 процента. 

Люди в возрасте чаще других (16 процентов) свидетельство-
вали о стопроцентной реализации своего потенциала.  В личной 
жизни они также лидеры – по крайней мере, 19,9 процента из них 
считают, что лучше и быть не могло. Однако 76 процентов пожи-
лых людей верят, что сделали бы больше, если бы не нынешние, 
крайне сложные экономические обстоятельства в стране (44 про-
цента) и неблагополучное стечение обстоятельств (34,4).

Реализовать себя в личной жизни и во взаимоотношениях с 
другими людьми в данных социально-экономических условиях 
смогли 14,5 процента воронежцев. В среднем 77 процентов жи-
телей города свидетельствуют, что их потенциал в личной жизни 
использован на 50 процентов и более. 

Что же им мешало? Почти половина респондентов уверены: 
неблагополучные экономические условия в стране. Треть пола-
гают, что надо менять социально-политические условия. Это же 
способствовало личным неудачам и россиянам, кому сейчас 30-39 
лет. Во всяком случае так они считают. Их юность пришлась на 
время перестройки и «лихие девяностые», которые сформировали 
перелом в традиционных ценностях.  Есть и другие причины, не по-
зволившие полностью раскрыться. Среди них - неблагоприятные 
стечения обстоятельств (28 процентов) или помехи со стороны 
других людей (16 процентов). И лишь только 34 процента винят 
в своих неудачах самих себя. Чаще всего – это молодые люди (44 
процента), реже всего – пожилые (28 процентов).

Большинство опрошенных (56 процентов) считают, что 20-25 
лет назад найти себя было легче, чем сейчас. Особенно твёрдо 
убеждены в этом пожилые люди (72 процента), которые большую 
часть жизни прожили при социализме. Самые молодые (18-24-
летние) колеблются между позициями «легче» (24 процента) и 
«одинаково» (22 процента). С одной стороны, они склонны верить 
рассказам старших о широких возможностях Страны Советов, с 
другой – молодёжь начинает понимать, что самореализация – это 
трудное дело в любой стране и в любое время. 

Для самореализации 
нужны условия
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Виктор ЕлисЕЕВ,
краевед

Как провожали  
послов

В 1645 году царь Михаил 
Фёдорович Романов напра-
вил воронежскому воеводе 
А.В.Бутурлину грамоту. Он 
уведомлял Андрея Василье-
вича о возможном прибытии 
в Воронеж русских послов «с 
казною и з грамоты» Степана 
Телепнева дьяка Олферея 
Кузовлева.  С ними были «по-
сланы для наших дел» два 
переводчика, три подьячих, 
четыре толмача (толмач – тоже 
переводчик, но он переводил 
только устную речь – В.Е.), 
два собольника (они везли с 
собой живых соболей), десять 
кречетников, сокольников 
и ястребников. Последние 
доставили двадцать шесть 
кречетов. Живых зверей и 
птиц русские послы везли в 
Царьград (Константинополь) 
турецкому султану.

Вместе с послами и их сви-
той были отпущены на Дон ка-
заки, атаман Василий Петров, 
да есаул Пётр Софонов с то-
варищи двенадцать человек». 
С ними «послано к донским 
атаманом и казаком  нашего 
жалованья». Казаки везли 
так называемый «донской 
отпуск» - жалованье русского 
царя за их службу по охране 
южных границ от крымских 
татар и турок. При получении 
этой грамоты А.В.Бутурлин 
был обязан «провожати ту 
посылку и послов наших с 
Воронежа Доном до казачьих  

до нижних юртов и до Азова». 
Воеводе вменялось  выделить 
для охраны и сопровождения 
этой свиты сто пятьдесят слу-
жилых людей из гарнизона 
Воронежа.

В XVII веке через Воронеж 
часто проезжали русские по-
слы, направляющиеся в Тур-
цию. Нередко останавливались 
и турецкие послы, спешившие 
в Москву или возвращающие-
ся из русской столицы на ро-
дину – в Стамбул. Воронежцы 

были обязаны  строить струги-
суда и сопровождать послов и 
их свиту по Дону.

И торговали,  
и государство  
обороняли

В 1626 году, согласно «рос-
писи» в Воронеже и одноимён-
ном уезде насчитывалось 1057 
служилых людей. По их коли-
честву он уступал лишь Ельцу 

и Курску. Среди служилых 
людей 221 человек относился 
к детям боярским. Они при-
надлежали к служилым людям 
«по отечеству» и получали 
денежное жалованье и землю. 
Обычно они владели по 100-
150 четвертей чернозёма. На 
землю выдавалась специальная 
грамота. Денежное жалованье 
колебалось от 4-5 рублей до 
3-3,5 рубля. Немногие из них 
имели крепостных, и им самим 
порой приходилось поднимать 
пашню. Некоторые из них позд-
нее становились помещиками, 
а большинство – переходили в 
разряд однодворцев. 

В Воронеже и уезде на-
считывалось 85 поместных 
атаманов и казаков. Они также 
владели землёй и старались 
поселиться на ней.  А 239 так 
называемых беломестных или 
слободских атаманов и каза-
ков жили в городе. Они жили 
на «Беломестных слободах» 
- свободных от налогов. Сло-
бодские же казаки и атаманы 
селились в сёлах. Большин-
ство их насчитывалось в тог-
дашних воронежских селениях 
– Боровом, Усмань-Собакине 
(ныне Новая Усмань).

Простых казаков в городе 
и уезде было 289 человек. 
Следует отметить, что каза-
кам давали землю по одной 
грамоте. И если казак пере-
водился в другое место, то он 
автоматически терял право 
на владение этим наделом. 
А вот «переведенцы» – дети 
боярские – сохраняли право 
на землю, если их переводили 
на новую службу в другое ме-
сто. И основным документом 
оставалась  грамота.

Казаки порой самовольно 
селились на отведённом им 
участке  - «по конец городских 
поль» и на «придаточных зем-
лях». Так ими были основаны 
сёла Бабяково, Девица, Под-
клетное, город Семилуки. Ког-
да в 1643 году воронежский 
воевода В.Ромодановский 
пытался вернуть казаков этих 
селений назад в Воронеж, то 
его попытка окончилась пол-
ным фиаско.

Среди служилых людей на-
ходились в тогдашнем Вороне-
же и стрельцы. Их насчитыва-
лось 172 человека. Они в своём 
распоряжении имели мало 
земли и обязывались нести 
службу в пешем строю в самом 
городе. Принадлежащий им 
надел в восемь десятин не мог 
прокормить их семьи. А вот 
денежного жалованья им в то 
время вообще не полагалось. И 
приходилось стрельцам либо 
заниматься торговлей, либо 
ремёслами.

К служилым людям по при-
бору относились и затинщики, 
воротники, пушкари. Послед-
ние обслуживали крупнока-
либерную артиллерию, и их 
было мало числом. В 1638 
году в гарнизоне Воронежа 
насчитывалось десять пу-
шек, и каждый пушкарь об-
служивал лишь одно орудие. 
Затинщики-артиллеристы от-
носились к тем, кто обслужи-
вал затинные пищали – более 
мелкокалиберную артилле-
рию. Воротники – это сторожа 
у городских ворот. Они зорко 
следили за выезжающими и 
особо за въезжающими в Воро-
неж. Всего в Воронеже в 1626 
году насчитывался 51 человек, 

относящийся к категории слу-
жилых людей «по прибору».

«Красный петух»  
в городе

Большим бедствием для 
городов в прошлом был пожар. 
«Красный петух»  пожирал всё 
на своем пути, оставляя мно-
гих горожан без крова. Горел 
часто и Воронеж. В ночь на 
3 мая 1673 года в Напрасной 
слободе города загорелся двор 
посадского человека Сергея 
Севастьянова. Дома, крытые 
соломой, вспыхивали один за 
другим. Пламя перекинулось 
и на Пушкарскую слободу. 
Согласно челобитной воеводы 
Бориса Бухвостова от пожара 
пострадали посадское населе-
ние, пушкари и «всяких чинов 
людей». Сгорело всего пять-
десят пять дворов. Основной 
причиной этого майского по-
жара воевода считал «сухмень 
и ветры большие». 

Второй пожар случился в 
Воронеже 29 июня 1680 года 
«после вечерни за два часа до 
ночи». Очаг возгорания на-
ходился в церкви Успенского 
монастыря. И хотя монастырь 
располагался за городской 
стеной, на берегу реки, тем не 
менее «красный петух» был 
безжалостен. Как доносил 
воевода Михаил Вырубов, 
сгорели церковь в монастыре, 
«другая тёплая церковь, и 
весь Успенский монастырь». 
Пламя перекинулось на посад. 
Соломенные крыши вспыхи-
вали как спички. Восемьдесят 
домохозяев-воронежцев оста-
лись без крова.
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Тамара ГАшиМоВА
Ольховатский район

А нам сто лет будет! – первое, что 
выпалила новохарьковская детвора 
на мою просьбу рассказать о своей 
школе. – Нас мало, но успеваем 
везде: и в конкурсах участвовать, 
и учиться хорошо, и родителям по-
могать.  К юбилею тоже готовимся. 
Экспонаты собираем по всему селу, 
в школьный музей приносим, вос-
поминания старожилов записыва-
ем. А ещё день самоуправления был, 
старшеклассники нас учили и даже 
оценки  ставили.

Осенью нынешнего года сред-
ней школе в селе Новохарьковка 
действительно исполняется сто 
лет. Первая – церковно-приходская 
– появилась здесь в 1907 году. Свя-
щенники два года учили сельчан 
Закону Божьему, чтению, письму 
и счету.

- В 1907 году в село приехал мо-
лодой учитель Михаил Григорьевич 
Смыкалов, организовал воскресную 
школу для взрослых, в 1911 году 
под его руководством закончили 
строить кирпичное здание, - знако-
мит с историей школы её нынешний 
директор Николай Мартыненко. 
-  Через год открыли четырёхклас-
сное училище, учили бесплатно. 
В здании было  четыре больших 
классных комнаты и  две квартиры 
для учителей. В 1930-м школа стала 
семилетней.  После отступления 
немцев от здания остался только 
кирпичный остов с зияющими 
глазницами-окнами. После войны 
школу восстановили, а через десять 
лет она получила статус средней. 
В 80-х годах на средства бывшего 
колхоза «Большевик» пристроили 
спортивный зал. Мы гордимся тем, 
что у нас учился дважды Герой Со-
ветского Союза Сергей Денисов, а 
немного позже – Герой Советского 
Союза  Василий Шаренко.

Сейчас здесь проходит курс наук 
71 школьник, раньше было больше  
трёхсот. Подвозят из посёлков 
Новокулишовка, Кулишовка и  
Раковка. Учеников в классах — от 
трёх в десятом, до двенадцати — в 
шестом. Осенью в первый класс, 
к большой радости всего учитель-
ского коллектива, придут десять 
малышей. Здесь, как и в любом селе, 
каждый дошколёнок на учёте. Все 
до единого ходят в детский сад, ко-
торый вот уже двадцать лет входит 
в состав школы, и располагается 
вместе с начальными классами в 
одном здании.

Два года назад всем миром — и 
строители, и дети, и родители, и 
учителя – осилили капитальный 
ремонт. Появилась новая мебель. 
Пополнилась учебная и методи-
ческая база. Впереди установка 
видеонаблюдения, строительство 
тёплых туалетов и забора.

В этом году воспитательную 
работу решили связать с право-
славием. Первыми в Ольховатском 
районе начали сотрудничать с 
церковью. Все школьные меро-
приятия увязали с православными 
праздниками. В старших классах 
ввели элективные курсы по основам 

православной культуры. Для ма-
лышей организовали кружок, где в 
доступной форме, чаще всего игро-
вой, знакомят их с православными 
обычаями и культурой. Раньше, ко-
нечно, тоже рассказывали обо всём 
этом, но от случая к случаю. 

Удивительно, но  из семи де-
сятков детей никто не состоит на 
учёте в детской комнате милиции. 
Каждый – под присмотром: и роди-
тельским, и учительским. 

- Родители в большинстве сво-
ём знают каждый шаг своих чад, 
с кем дружат, как учатся, в школу 
постоянно приходят, а не только 
на собрания, – говорит замести-
тель директора по воспитательной 
работе Светлана Кулишенко. – 
Возникающие проблемы удаётся 
решать совместно. И потом – ребята 
постоянно заняты. Кружки, секции, 
олимпиады, соревнования. И везде 
хотят успеть, плюс дома родителям 
помочь надо. Мы против ювеналь-
ной юстиции, надо совершенство-
вать свою систему, а не равняться 
на западную.

В школьном музее много инте-
ресного. Вместе с руководителем 
музея Натальей Молчановой дет-
вора готовит экспозиции, посвя-
щённые прошлому, настоящему 
и будущему школы, подвигу зем-
ляков в Великой Отечественной 
войне, собирают воспоминания и 
фотографии. Для новых экспона-
тов и мебель новая привезена – это 
подарок к юбилею школы депутата 
областной думы Ярослава Шеве-
ля. Местный художник Василий 
Шупрута  подарил школе свои 
картины. 

Захожу в шестой класс – самый 
большой и дружный. Два мальчика, 
десять девчонок. Староста класса 
Анжелика Фоменко недавно по-
бедила в игре «Самый умный». 
Спрашиваю:

– Не тяжело было?
- Нет, я с первого класса учусь 

отлично, - отвечает, смущаясь, 
девочка. - Много читаю, люблю 
смотреть документальные фильмы 
о животных и природных явлени-

ях, а потом рассказывать об этом 
друзьям. Нравится всем классом 
отмечать дни рождения друзей. 
Подарки всегда делаем своими 
руками, чтобы не просить деньги у 
родителей.  А для нашего классного 
руководителя Елены Васильевны 
Романченко готовим концерт.

В одиннадцатом – учеников в 
два с половиной раза меньше. Зато 
серьёзности больше. 

- У нас каждый урок, как индиви-
дуальное занятие, - признаётся от-
личница Алёна Самотоенко. – Всё 
разъяснят, растолкуют и потом ещё 
несколько раз проверят, как усвои-
ли материал. Городские сверстники 
могут позволить себе не выполнить 
хоть раз домашнее задание, а мы – 
нет. Вместе с одноклассницей Таней 
Федорченко собираемся поступать 
в медицинскую академию, поэтому 
учим на совесть, берём необходи-
мую литературу в сельской библио-
теке, её объединили со школьной и 
открыли читальный зал.

После уроков – дополнительные 
занятия. Бесплатные. По словам 
директора школы Николая Марты-
ненко, руководитель департамента 
образования, науки и молодёжной 
политики Олег Мосолов, узнав 
об этом, засомневался, что здесь к 
ЕГЭ готовят (дополнительно) «за 
спасибо». Убедили. Во-первых, у 
родителей лишней копейки нет, во-
вторых – учителя заинтересованы 
в успехах своих подопечных. В про-
шлом году из восьми выпускников 
трое закончили учёбу с «серебром». 
В этом ожидают две медали. 

А прошлым летом новохарьков-
ская школа «засветилась» в Москве. 
Ученица восьмого класса Эльвира 
Мартыненко разработала проект 
«Экскурсионные места села Ново-
харьковка». 

- В нем я рассказала о действую-
щей до сих пор вальцовой мель-
нице, построенной в 1913 году, 
школе,  старинном плодовом саде, 
могильнике времен Золотой орды, 
мемориальном комплексе павшим 
в годы Великой Отечественной 
войны, - рассказывает Эльвира. - 

Все материалы отправила в рай-
онный центр. Потом узнала, что в 
рамках регионального, а затем и 
федерального конкурса моя работа  
была отмечена.  И как победитель я 
поехала в детский центр «Орлёнок» 
на смену «Узнай Россию». Мы все 
любим свою малую родину. Хочет-
ся, чтобы о нас узнали во всём мире, 
нам есть что рассказать и показать. 
Пока туристы к нам не приезжают, 
только студенты бывают на архео-
логических раскопках.   

Среди двенадцати учителей 
в этой маленькой школе нет ни 
одного пенсионера. Более того, в 
прошлом году сюда пришла вы-
пускница Воронежского педаго-
гического университета, учитель 
русского языка и литературы Ека-
терина Мельникова. Помимо своей 
основной работы, она, как и все её 
коллеги, поёт в школьном ансамбле 
«Новохарьковские зори», и в сель-
ском хоре.

К слову, на базе школы несколь-
ко лет подряд работает социально-
педагогический комплекс. Сельская 
администрация, работники Дома 
культуры, прокуратуры, сотруд-
ники комиссии по делам несовер-
шеннолетних, учителя и медики 
в доступной форме рассказывают 
ребятам о негативных социальных 
явлениях и их последствиях, отве-
чают на вопросы, организуют твор-
ческие конкурсы и концерты.

Через считанные деньки у одних 
будет выпускной, другие продолжат 
работать на приусадебном участке 
– проходить практику. Поливать 
и пропалывать грядки с помидо-
рами, капустой, морковкой. Все то, 
что осенью попадёт в школьную 
столовую. Потом, как всегда, будут 
походы, «Зарницы», спортивные 
состязания, купание в реке. Кто-
то поедет в районный оздорови-
тельный лагерь, кто-то на море, 
кто-то останется дома. Но первого 
сентября, повзрослевшие и отдо-
хнувшие, они вместе с нарядными 
первоклашками придут в родную 
школу. В сотый раз здесь начнётся 
новый учебный год.

Малая, да удалая Кофе на стекле
Режиссёр, владеющая уникальной 
техникой, показала воронежцам,  
как делать мультфильмы
По экрану движутся чёрно-белые человечки. Их си-
луэты размыты, всё изображение – словно в тумане. 
Технику московского режиссера анимационного кино, 
художника-иллюстратора Светланы Филипповой мож-
но назвать очень простой, даже примитивной. Но мульт-
фильмы получаются искренние, наполненные необык-
новенным шармом. В них главное – движение. 

наталья нЕКРЫлоВА

В рамках Платоновского фе-
стиваля в кинозале «Иллюзио-
на» прошла встреча с известной 
художницей Светланой Филип-
повой. Маленький зрительный 
зал оказался переполнен – уникальное дело аниматора вызвало 
у воронежцев необыкновенный интерес. Светлана показала го-
стям свои анимационные фильмы - «Три истории любви», «Ночь 
пришла», «Сказка Сары», «Где умирают собаки» - и дала мастер-
класс по технологии их создания. Кстати, последний мультик 
раньше нигде не демонстрировался, в нашем городе состоялась 
его премьера. Это необыкновенно тёплая и трогательная история 
о верности собаки, которую озвучивала сама народная артистка 
России Нина Русланова. 

Светлана объяснила принцип создания фильмов при помощи 
техники «кофе на стекле». На первый взгляд  всё очень просто. На 
ровную поверхность, как правило, матовое стекло, сыплется кофе 
в гранулах. Потом с помощью специальной кисточки или пальцев 
создаётся картинка. Затем, чтобы появились теневые нюансы, кофе 
просеивается сквозь ситечко. А дальше – дело техники: нужно пра-
вильно двигать картинку, и в проекторе возникнет движение. 

- Вот это самое сложное. Кажется, будто порошковая техника 
очень проста в исполнении. На самом деле по трудности она со-
поставима с живописью, - говорит Светлана. – Если совершили 
ошибку, то её нельзя исправить. Всю сцену придётся переснимать 
заново.

Художница считает, что в этом есть своя прелесть:
- Одно неосторожное движение рукой может подсказать мне 

развитие сюжета. Я никогда не смогла бы специально придумать 
многие сюжетные и композиционные решения.

Художница призналась, что Андрей Платонов - главный в её 
жизни писатель. Светлана делала иллюстрации к роману «Чевен-
гур», тоже в порошковой технике.

наталья нЕКРЫлоВА

В рамках Платоновского 
фестиваля в галерее «На Теа-
тральной» работает  выстав-
ка известного театрального 
художника и сценографа из 
Санкт-Петербурга Эмиля Ка-
пелюша. Экспозиция носит 
название «Дерево».  Её состав-
ляют причудливые деревянные 
фигурки людей и фантасти-
ческих существ, деревянные 
предметы быта - корыто, при-
щепки, рубанок, сапожные 
колодки или просто куски 
необработанного дерева. Эмиль 
Капелюш вдохнул в простые 
вещи новую жизнь. Теперь они 
создают свой особый, неповто-
римый мир.

 Дерево в руках Капелюша 
– как пластилин. Из него он 
творит не только необычные 
статуэтки, но и наполняет их 
необычными смысловыми сим-
волами. Пластика фигур по-
хожа одновременно и на древ-
неегипетскую, и на типичный 

образец современного искус-
ства, и на таинственные язы-
ческие тотемы острова Пасхи. 
«Три волхва», «Струбцины», 
«Шесть фигур столпников», 
- все это названия загадочных 
изваяний, в которых каждый 
зритель может увидеть что-
то своё. На лицах статуй нет 
мимики, но при этом они не-
вероятно выразительны.  В их 
аскетичности бесконечное мно-
жество смыслов: религиозных, 
философских, эстетических 
и эротических. Мир Эмиля 
Капелюша и архаичный, и со-
временный. И нельзя сказать, 
что в нём преобладает. 

В экспозиции много работ 
без названия. Это автор сделал 
намеренно. 

 - Зрители должны сами про-
чувствовать и сформулировать 
для себя творческий посыл, 
тайный смысл, который несут 
работы. И чем многограннее 
будет понимание выставки, тем 
приятней мне как художнику, - 
считает Эмиль Капелюш.

Дерево  
как пластилин
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Фестиваль  
на Троицу

Тринадцатый фестиваль 
традиционной славянской 
культуры «На Троицу» про-
шёл в селе Новая Усмань. В 
этом году в нём приняли уча-
стие более 20 фольклорных 
коллективов Воронежской 
области и других регионов: 
Липецка, Белгорода, Курска, 
Владимира, Калуги, Орла. По-
мимо творческих лабораторий 
программа включала рекон-
струкцию обрядового действия 
«Завивания Троицкого вен-
ка». Кульминацией фестиваля 
стала праздничная служба в 
Свято-Казанском храме села, 
на котором участники фести-
валя исполнили православные 
духовные песнопения. Помимо 
этого все желающие могли 
приобрести изделия народных 
промыслов и ремёсел – куклы-
обереги, глиняные свистульки, 
картины, украшения и многое 
другое.

Урок безопасности 
Именно такой урок в дет-

ском оздоровительном  лагере 
«Алмаз» провели сотрудники 
ГУ МЧС России по Воронеж-
ской области. В учебных целях  
всех отдыхающих и персонал 
лагеря эвакуировали, затем 
продемонстрировали пожар-
ную и специальную технику. 
По сообщению пресс-службы 
облМЧС, такие занятия прово-
дятся в летних лагерях в целях 
обучения персонала и отды-
хающих детей мерам пожарной 
безопасности и безопасности 
на воде.

Иван Шматов 
ушёл в отставку

На состоявшемся в минув-
ший вторник заседании пре-
зидиума Воронежского об-
ластного Совета ветеранов 
войны, труда, Вооружённых 
сил и правоохранительных 
органов председатель Совета 
Иван Шматов подал заявление 
об отставке. 

До избрания нового предсе-
дателя его обязанности будет 
исполнять первый замести-
тель председателя Станислав 
Ходаковский. Ивану Шмато-
ву 25 августа исполнится 91 
год. Он – участник Великой 
Отечественной войны, быв-
ший партийный работник, 
долгое время возглавлял Во-
ронежский областной собез. 
Члены президиума выразили 
свою благодарность Ивану 
Федотовичу за многолетнюю 
работу на посту председателя 
общественной организации, 
которую он возглавлял два 
десятка лет. 

Сообщения подготовили: 
Григорий МаКароВ,  
анастасия ЧерНых,  

Мария ЩеГлоВа.

Педсовет | В маленькой сельской школе о репетиторстве и бездельниках знают лишь понаслышке
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Осечка в Нижнем
фуТбол Первенство россии. Первый дивизион

Волжане перед матчем с воронежцами 
входили в лидирующую пятерку, а «Факел» 
обосновался на третьем месте от хвоста тур-
нирной таблицы. Да и очков клуб из Нижнего 
Новгорода набрал ровно вдвое больше, чем его 
черноземный соперник. Объективно говоря, 
«Факелу» мало что «светило», но сердце грели 
воспоминания о том, что, играя с лидерами - 
«Аланией», «Жемчужиной-Сочи» - в гостях, 
наша команда выглядела неплохо. На этот 
раз все не заладилось с самого начала. Мало 
того, что ничего не получалось в атаке, так 
еще и оборона стала давать сбои. Уже в самом 
начале встречи хозяева дважды отправляли 
гостей в нокдаун, заставив начинать игру с 
центра поля. Это стало их любимым занятием, 
ибо в конце первого тайма счет матча вырос 
до крупного.

После перерыва футболисты из Нижнего 
сбавили темп игры. Они ослабили давление 
на ворота воронежцев, и у «Факела» появился 
шанс уйти от крупного поражения, чем он и 
не замедлил воспользоваться. Денис Клопков 
сократил разницу в счете, но это был первый 
и последний успех заезжих мастеров. 

Теперь три клуба – «Луч-Энергия», «Чер-
номорец» и «Факел» – еще больше стали 
отставать от постепенно уходящих в отрыв 
соперников. От спасительного 15-го места 
воронежцев отделяет уже пять очков. Еще не 
пропасть, но приличная расщелина, которую 
не каждый архар перепрыгнет.

Результаты остальных матчей 15-го тура. 
«Луч-Энергия» (Владивосток) - «Волгарь-
Газпром» (Астрахань) 0:1, «СКА-Энергия» 
(Хабаровск) - «Алания» (Владикавказ) 1:1, 

«КАМАЗ» (Набережные Челны) - «Торпедо» 
(Москва) 3:2, «Мордовия» (Саранск) - «Бал-
тика» (Калининград)  3:1, «Торпедо» (Влади-
мир) - «Химки» (Химки) 3:3, «Сибирь» (Но-
восибирск) - «Черноморец» (Новороссийск) 
0:0, «Енисей» (Красноярск) - «Жемчужина-
Сочи» (Сочи) 4:2, «Шинник» (Ярославль) - 
«Урал» (Свердловская область) 1:2, «Динамо» 
(Брянск) - «Газовик» (Оренбург) 1:1.

Лидирует «Алания», набравшая 30 очков, 
у «Факела» - 12 и предпоследнее место в 
турнирной таблице.

Турнирная таблица
№ Команды и В н П м о

1 Алания 15 8 6 1 21 - 6 30

2 Мордовия 15 8 5 2 28 - 13 29

3 КАМАЗ 15 8 4 3 22 - 12 28

4 енисей 15 8 4 3 22 - 15 28

5 Нижний Новгород 15 9 0 6 25 - 23 27

6 Урал 15 7 3 5 23 - 16 24

7 Жемчужина-Cочи 15 7 2 6 16 - 15 23

8 СКА-Энергия 15 6 4 5 16 - 17 22

9 торпедо М 15 5 6 4 14 - 13 21

10 Сибирь 15 5 5 5 24 - 19 20

11 торпедо Вл 15 5 4 6 16 - 23 19

12 Шинник 15 5 3 7 17 - 17 18

13 Волгарь-Газпром 15 5 2 8 8 - 18 17

14 Газовик 15 3 8 4 17 - 18 17

15 Динамо Бр 15 4 4 7 14 - 20 16

16 Балтика 15 3 7 5 14 - 20 16

17 Химки 15 3 6 6 17 - 26 15

18 Черноморец 15 3 3 9 9 - 14 12

19 Факел 15 2 6 7 7 - 14 12

20 луч-Энергия 15 1 8 6 8 - 17 11

«Нижний Новгород» (Нижний Новгород) - «Факел» (Воронеж) 3:1 (3:0)

максим СКВорЦоВ

Суровая 
простота

Рассказ об этом спектакле 
хочется начать с программки, 
оформленной в виде почтовой 
карточки в конверте. На кар-
точке – порыжевшая от времени 
фотография двух детей тех 
далёких дней возвращения с 
войны. И надпись: «А.Платонов. 
Возвращение». Это сразу даёт 
настрой спектаклю. На сцене 
– рельсы, стрелка, угадывается  
пыхтящий паровоз с направ-
ленным прямо в зрительный 
зал прожектором (сценограф – 
Мария Вольская). Образ самый 
что ни на есть платоновский. 
И верно отражающий время 
-  уцелевшие в огне страшной 
войны  фронтовики возвраща-
лись домой, к мирной жизни, 
где ждали их новые трудности.  
Поначалу кажется – слишком 
простое решение. По ходу спек-
такля убеждаешься – верное. 
Дело ведь не в том, чтобы не-
пременно ошеломить новизной, 
а в том, чтобы из множества 
приёмов выбрать правильный 
именно для этого автора, этого 
спектакля.

Ученик  Сергея Женова-
ча Олег Юмов, поставивший 
«Возвращение» в новосибир-
ском театре «Глобус», был 
озабочен прежде всего тем, как 
верно передать сам дух плато-
новской прозы. Образный её 
строй ведь очень сложен и в ак-
тёрской подаче может прозву-
чать чересчур патетически, что, 
кстати, не раз бывало в спекта-
клях по Андрею Платонову. Но 
этот суровый и мужественный 
писатель требует предельной 
простоты и естественности 
существования.

Именно в таком ключе и ра-
ботают все исполнители. Свя-
зующим звеном между ними 
служит Стрелочник (Заслу-
женный артист РФ Александр 
Варавин). Он даёт необходи-
мый по ходу действия ком-

ментарий, к нему обращаются 
время от времени действующие 
лица, как бы проверяя правиль-
ность своих поступков. И в 
то же время он живёт своей 
жизнью: переводит стрелку, 
встречает и провожает с флаж-
ком поезда, гоняет ребятишек 
и мужиков, если те нарушают 
порядок.

Заслуженный артист Па-
вел Харин в роли капитана 
Иванова убедителен во всём: и 
воинской выправкой, и двух-
дневным загулом с пышной и 
сдобной Машей (Нина Квасо-
ва), и убедительностью любви 
к своей Любе, и раздражением 
от Петькиной взрослости. В 
обиде  его на Любу есть что-то 
детское, а в основе – чувство 
вины: сам-то ведь не без греха. 
И надо всем – самое важное 
– семья. Ощущение семьи осо-
бенно подчёркивается в сцене 
первого совместного обеда: 
как, встряхнув, стелят свежую 
скатерть, как раздает Алексей 
подарки (вёз малышам, а дети, 
оказывается, уже выросли, а 
шляпка для Любы какая-то уж 
очень нелепая) и как едят пирог 
и щи с мясом. Видно, что за 
многие месяцы это редкость.

В Любе Елена Гофф под-
чёркивает прежде всего спо-
койную уверенность своей 

правоты. Ведь она сохранила 
детей, перенесла все тяготы 
страшного военного лихолетья 
и позволила себе прислониться 
к кому-то, только чтобы не уме-
реть от тоски. В ней абсолютно 
нет надрыва, она вся светится 
от предстоящего счастья с 
любимым мужем. И возвра-
щение Алексея совершенно 
закономерно: не только дети 
остановили его, но и любовь 
к жене, в основе которой не 
только физическое влечение, 
но и духовное родство. И это, 
конечно, платоновская мысль.

Денису Васькову в роли 
Петьки – Петра удаётся со-
четать и раннюю взрослость, и 
детскую порывистость.  Здесь 
весьма тонкая грань, и очень 
важно не впасть в шаржирован-
ность, а сохранять предельную 
естественность. Впрочем, точ-
ность режиссёрского решения 
это предусматривает. Весь 
спектакль и держится на де-
тальной, глубокой, тщательной 
работе режиссёра  с актёрами, 
в основе которой – сохране-
ние верности автору. Олегу 
Юмову не понадобились ни-
какие  украшательские финти-
флюшки, чтобы сделать Андрея 
Платонова более доступным 
зрителю. Он доверился автору 
– и выиграл.

Платоновская правда жизни обеспечила успех «Возвращения» на сцене
людмила романоВа,
театровед

Сцена из спектакля «Возвращение».
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Где спрятался рай

Выставка «Руины утопии», открывшаяся 
в рамках Платоновского фестиваля, собрала 
работы восьми авторов из Воронежа и Москвы. 
Практически все они как-то связаны с Воронеж-
ским центром современного искусства: если не 
его основатели, то слушатели курса молодого 
художника. Как сказал на открытии выставки 
её куратор Илья Долгов, «тема авангарда 1920-
1930-х, тем более русского, советского, очень 
важна для нас. От него мы, современные худож-
ники, ведём свою генеалогию. С ним пытаются 
работать по-разному: развить и продолжить его 
дух, либо унаследовать его визуальный язык, 
либо, наоборот, критически переосмыслить». 
Одна из главных стратегий авангарда – соеди-
нение искусства и жизни. Однако создатели 

«Руин» решили провести этот контакт «не как 
насильственное утопическое преобразование, 
а как примирение. Жизнь устала, искусство за 
двадцатый век подустало, и вот эти два устав-
ших товарища встречаются и пытаются себя 
переосмыслить». Принципом экспозиции стало 
воссоздание обычного человеческого жилища. 

Здесь предметы искусства сочетаются с 
предметами домашней обстановки, а часть экс-
понатов пытаются притвориться предметами 
обихода. Фотографии какие-то на стенах висят. 
Полосатый коврик на полу. Стол как стол, теле-
визор как телевизор, часы как часы. Всмотришь-
ся – и обнаружишь, что часы, хоть и подмиги-
вают нам каждую секунду, но показывают-то 
одно и то же время – утопии, антиутопии? Или 
это наша сегодняшняя реальность безнадёжно 
остановилась? 

Иван Горшков специально для фестиваля 
создал «Статую юноши», смешав железо и бетон. 
«Брутальная скульптура становится музейным 
экспонатом с античной осанкой», - сообщает 
аннотация к выставке. Горшковский юноша 
выглядит сильно разложившимся то ли после 
чудовищного кислотного дождя, то ли после на-
шествия озверевших бактерий, однако упорно и 
героически стоит на своих то ли двух, то ли трёх 
ногах. Автор охотно допускает, что его работа, 
этот «застывший сталактит эпохи», содержит на-
мёк на монументальную пропаганду в СССР. 

- Я до последнего момента не мог понять, как 
выставка будет выглядеть. Когда мы закончили 
работу, стало ясно, что все работы, хоть и абсо-
лютно разные, оказавшись рядом, начинают друг 
с другом взаимодействовать. Мне кажется, зри-
телю будет очень интересно за этим наблюдать, 
- считает один из участников Николай Алексе-
ев. Для выставки он подготовил два проекта. 
В одном из них, названном «Северный мост», 
использованы реальные бетонные обломки с 
торчащими из них кусками арматуры, когда-то 
бывшие частью этого самого моста. «Один из не-
многих двухэтажных мостов, он был для своего 
времени модернистским проектом. Я с детства 
помню, как по нему ходил по праздникам трам-
вайчик, там продавались десерт, сладкая вата… 
Прошло время, рельсы разобрали, трамвай по 
нему не ходит… А мост стоит». 

Без сопротивления делясь частями своего 
дряхлеющего тела с молодыми авангардистами. 

Рядом с входом в галерею угол перегорожен 
– как это ранней весной бывает, когда с крыш 
падают сосульки. Обломками досочек, палочек 
перегорожен. Обломки образуют слово из трёх 
букв: «РАЙ».

Уставшие искусство и жизнь попытались себя переосмыслить
«Все утопии заканчиваются руинами. С 
другой стороны, все руины чем-то вле-
кут человека, и не только в Греции. А с 
третьей – человек не может жить без 
утопии, он строит и строит новые», - эти 
слова директора воронежской галереи 
«Х.Л.А.М» Алексея Горбунова к открыв-
шейся в её стенах выставке можно было 
бы поставить эпиграфом. Или хотя бы 
начать с них статью об этом событии, что 
я сейчас и сделал. 

Виталий ЧерниКоВ
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«Статуя юноши».

ПРОИСШеСтВИя
От любви до ненависти…

Воронежская студентка обвиняет депутата городской думы в 
попытке изнасилования. По словам потерпевшей, с политиком 
она познакомилась на улице и после этого встречалась с ним раза 
три. В один из вечеров, после посещения ночного развлекательно-
го заведения, как утверждает девушка, в машине депутат начал к 
ней приставать, принуждая к действиям сексуального характера. 
Она стала сопротивляться, задела ладонью лицо депутата, а тот 
в ответ сильно ударил её. Девушка вышла из машины, потеряла 
сознание и оказалась в нейрохирургическом отделении БСМП с 
сотрясением мозга.

- Следственные органы проводят проверку по данному делу, 
- пояснила руководитель отдела по приёму граждан и докумен-
тационному обеспечению СУ СК РФ по Воронежской области 
Татьяна Агибалова. – Девушка пока находится в больнице.

Четверо погибли в аварии
Крупная авария произошла в минувший понедельник на двад-

цать пятом километре трассы Воронеж – Тамбов в Новоусманском 
районе. Недалеко от совхоза «Новоусманский» столкнулись 
иномарка Lexus и ВАЗ-2107. В результате столкновения погибли 
четверо человек. По предварительной версии следствия, водитель 
автомобиля Lexus не справился с управлением. Единственным 
уцелевшим при столкновении в иномарке оказался 51-летний 
мужчина, получивший незначительные ушибы. Водитель авто-
мобиля ВАЗ-2107 не пострадал.

Вячеслав ТКАЧЁВ, Анастасия ЧерНыХ.

Отделение Пенсионного фонда РФ по Воронежской 
области и  Союз пенсионеров выражают глубокое со-
болезнование в связи с трагической гибелью 

ПаПаяна 
Юрия Сергеевича, 

который активно сотрудничал с Пенсионным фондом и 
являлся членом Президиума Союза пенсионеров. 

Отделение Пенсионного фонда РФ по Воронежской области, 
региональное отделение Союза пенсионеров.
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ОАО «Воронежсинтезкаучук» сообщает о проведении 
общественных слушаний по объекту: 

«СТРОИТЕЛЬСТВО ПРОИЗВОДСТВА 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ГАЗОВ». 

Всех заинтересованных лиц просим принять уча-
стие в общественных слушаниях, которые состоятся 20 
июля 2011 г. в 11.00 по адресу: г.Воронеж, пл.Ленина, 8, 
конференц-зал. Участникам слушаний необходимо при 
себе иметь паспорт гражданина РФ.

Проектная документация по объекту доступна для озна-
комления на сайтах: www.vcep.ru и www.sibur.ru, а также в 
общественных приемных по адресам:

- г.Воронеж, Ленинский пр-т, 2, ОАО «Воронежсинтез-
каучук», тел. 220-67-20;

- г.Воронеж, пл.Ленина, 8, оф. 418, ВРОО «Центр эко-
логической политики», тел. 252-17-83.

Внимание: 
Общественные слушания

Дорогие  друзья!
Объявляется конкурс  

«Жизнь в удОвОльсТвие!»    
Предлагаем рассказать о том, что доставляет вам  в жизни самую большую 

радость:  прекрасное самочувствие, общение с природой, чистота в доме,  ухо-
женное здоровое тело. Каждое ваше письмо мы будем сопровождать рекомен-
дациями от компании AMWAY, вместе с которой мы уже провели несколько 
конкурсов, и продукция этой компании вам хорошо известна.

Авторов самых интересных писем  ждут подарки.
Этот конкурс – для оформивших подписку на газету «Коммуна» на второе 

полугодие 2011 года, и для тех, кто её покупает. Если вы  станете победителем, 
то при получении приза должны будете представить квитанцию о подписке 
или газету с объявлением о конкурсе.

Фантазируйте, творите, побеждайте и получайте замечательные призы 
от компании AMWAY!

Ждем ваших писем по адресу: 394036, 
г. Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а, ре-
дакция газеты «Коммуна», пометка на 
конверте – «Жизнь в удовольствие!».

поздравительная открытка

Председателю Воронежской городской Думы

А.Н.ШИПУЛИНУ
Уважаемый Александр Никитович!
От всей души поздравляем Вас с юбилеем! Ваше 60-летие 

для нас - это прекрасный повод выразить Вам искреннюю 
благодарность за те силы и энергию, что Вы вкладываете в 
работу Воронежской городской Думы. Вы пользуетесь большим 
уважением депутатов, сотрудников аппарата, избирателей за 
профессионализм, компетентность и трудолюбие. Искренняя 
забота и внимание к интересам жителей Воронежа помогают 
Вам уверенно решать сложные задачи, направленные на 
социально-экономическое развитие города. 

Много лет Вы отдали производству и работе в городском 
парламенте. И везде проявили себя настоящим лидером, не-
равнодушным и открытым в общении человеком. Именно эти 
качества стали причиной того, что Вас дважды избирали пред-
седателем Воронежской городской Думы и выбрали почетным 
гражданином Левобережного района. Успехи в производствен-
ном секторе, большой политике – показатель того, что у Вас 
есть надежный тыл – это Ваша семья: жена, дети, внуки.

Мы желаем Вам здоровья, счастья, благополучия! Пусть Ваша жизнь будет насыщена яркими 
и радостными событиями, плодотворными делами на благо нашего города. Желаем, чтобы Вы 
всегда ощущали поддержку друзей, единомышленников, близких людей!

Депутаты Воронежской городской Думы,
аппарат Воронежской городской Думы.

Реклама

 Уважаемые жители города и области!

общественная приемная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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